

令和4年11月教育委員会定例会会議録

○日 時 令和4年11月2日（水） 13：30～14：35

○場 所 本庁舎 2B会議室

○出席委員の氏名

教 育 長	森 本 和 孝
委 員	友 永 峰 昭
委 員	立 花 博
委 員	村 里 亜 紀
委 員	吉 田 光 利

○欠席委員 なし

○委員以外の出席者の氏名

教 育 次 長	古 賀 英 樹	教育総務課長	森 崎 和 浩
学 校 教 育 課 長	牟 田 満	社会教育課課長	中 村 憲 一
ス ポ ー ツ 課 長	中 島 耕 一	書 記	酒 井 昭 利

○傍聴者 なし

○議事日程

- 開 会
- 第 1 会期決定
 - 第 2 会議録署名委員の指名
 - 第 3 前会会議録の承認
 - 第 4 教育長報告及び各課10月行事報告
 - 第 5 議案上程

第60号議案	島原市文化財保存活用地域計画作成委員会委員の委嘱について	原案可決
--------	------------------------------	------

- 第 6 次回定例教育委員会日程について
- 第 7 その他
 - (1) 報告事項

① 11月行事予定表

(2) その他

①第44回北村西望美術展表彰者について

②要保護児童対策について（非公開）

②コロナ感染の状況について（非公開）

第 8 閉会

【会議録】 開会 （13：30）	
森本教育長	みなさん、こんにちは、ただいまより11月定例会を開催いたします。
第 1 会期決定	
森本教育長	まず、日程第1「会期の決定」を議題といたします。 会期は、本日1日とすることよろしいでしょうか。 (「はい」の声)
森本教育長	それでは、会期は本日1日と決定いたします。
第 2 会議録署名委員の指名について	
森本教育長	次に、日程第2「会議録署名委員の指名」を行います。 会議録署名委員に立花委員と村里委員を指名しますので、よろしく 願います。 (「はい」の声)
第 3 前会会議録の承認	
森本教育長	次に、日程第3「前会会議録の承認」を議題といたします。10月3 日に行いました定例会の会議録につきましては、お手元に渡してござい ます。ご覧いただきまして、何かお気づきの事がございましたら、ご意 見をお願いいたします。しばらく目を通していただきたいと思います。
森本教育長	何かありませんか、字句の訂正を除き承認してよろしいでしょうか。 (「はい」の声)

森本教育長	それでは承認いたします。もし字句の訂正がございましたら、後ほど事務局までお伝えください。
-------	--

第 4 教育長報告及び各課 10 月行事報告

森本教育長	<p>次に、日程第 4 「教育長報告及び各課 10 月行事報告」を議題といたします。</p> <p>昨日までの全国市町村教育委員会研究協議会への御参加ありがとうございました。</p> <p>10 月行事について、わたしからは、4 点報告いたします。</p> <p>1 点目は市民体育祭における得点計上ミスについて、本年度の市民体育祭は、10 月 2 日に各種競技の部、翌週の 9 日に大運動会を開催しました。市民体育祭は、各種競技の部と大運動会の部の得点を合計しまして、総合優勝である知事杯を授与することになっています。各種競技の部において得点対象の競技の得点集計の入力ミスに気づかないまま、大運動会の部の得点と合計して集計してしまいました。その結果、森岳地区の優勝として知事杯を授与しました。翌週の火曜日に外部からの指摘によりミスが発覚して、その日のうちに関係者に説明と謝罪をしたところでもあります。集計結果をやり直したところ本来ですと白山地区が総合優勝でありましたので、12 日に行われました、白山地区の従来「市長を囲む懇談会」、本年度から「地域未来づくりプロジェクト」において、謝罪するとともに市長から知事杯を代表者に渡していただきました。また、28 日に行われました森岳地区の「地域未来づくりプロジェクト」において経緯の説明と謝罪を行ったところでもあります。</p> <p>このような初歩的なミスが発生した原因は、集計を担当者任せにしていたことにつきます。今後は、大会結果を複数の目で確認するようにしたところでもあります。</p> <p>委員の皆様にも大変御迷惑をかけました。申し訳ありませんでした。</p> <p>2 点目は新型コロナ感染の状況について、2 学期に入りまして、幾分か収まりつつある新型コロナ感染の状況ですが、10 月の教育委員会関係の感染者を報告いたします。</p> <p>感染者数は、10 月 31 日報告分までで、小学生 35 人、中学生 7 人となり、教職員も含めた月間の感染者数は 51 人となり、1 月からの累</p>
-------	---

計で1123人となりました。9月と比較すると月間感染者数は15人減少していますが、一つの学年を学年閉鎖にするなど、まだまだ予断を許さない状況です。

なお、この時期は学校では修学旅行が計画されており、すでにすべての学校が終えております。残念ながら、新型コロナ感染及び濃厚接触者として参加できなかった児童生徒が小学生2人、中学生4人おりました。発生したキャンセル料につきましては、国の臨時創生交付金を活用して、教育委員会で支払うこととしています。

3点目は、令和4年度の九州都市教育長協議会研究大会について、20・21日に、3年ぶりの開催される九州都市教育長協議会研究大会の鹿児島大会に参加いたしました。

学校教育分科会及び情報交換会で各市の状況を知ることができました。

共通している課題は、ギガスクールへの対応など教育の内容という視点ではなく、少子化に伴う学校の統廃合及び若者を地域に定着させるための「ふるさと教育」への取組を進めていることでした。九州の一部の大都市を除いて、少子化が進んでいる状況から避けては通れない共通する大きな課題であることを再認識しました。

4点目は、県指定史跡島原城跡の国指定に向けての取組について、現在県指定史跡である島原城跡ですが、今、国指定を目指して取組を進めています。このような中、先週27日から28日にかけて、文化庁の担当調査官である渋谷主任調査官に来島いただきまして、島原城の現状を見ていただくとともに、今後の取組について指導助言をいただきました。渋谷主任調査官からは、「すばらしい史跡であり、よく保存してある。」という言葉をいただき、今後の国指定に向けての具申のあり方について指導助言をいただきました。

具申時期を、一応の目安として令和6年度末までにとしておりますが、確実に手順を踏みながら取り組みたいと思っています。

以上で教育長報告を終わります。

続きまして各課からの報告となります。まず、教育総務課お願いいたします。

森崎課長	教育総務課の主な行事について、別紙「教育委員会定例会報告事項（教育総務課）」の内容説明。
牟田課長	学校教育課の主な行事について、別紙「教育委員会定例会報告事項（学校教育課）」の内容説明。
中村課長	社会教育課の主な行事について、別紙「教育委員会定例会報告事項（社会教育課）」の内容説明。
中島課長	スポーツ課の主な行事について、別紙「教育委員会定例会報告事項（スポーツ課）」の内容説明
森本教育長	ただ今の報告につきまして、何かご質問やご意見がありましたらお願いします。
森本教育長	わたしから学校教育課にお聞きします。食育推進幹事会の報告がありました。その中で小学5年生、中学2年生の朝食の数字ですけど、分かれば回答の選択肢は、毎日とるという数字ですか、それともほぼ毎日とるといようなかたちですか。
牟田課長	回答の選択肢については分かりません。
森本教育長	食育推進計画は、前回も実態調査がありましたが、この数字は、下がっている傾向なのか、上がっている傾向なのか、分かりますか。
牟田課長	もともと中間目標値が、令和2年度より上げてありますので、現状の数値は令和2年度と比較するとあまり変わらないのですが、目標値には少し足りなかった状況です
森本教育長	全国学力状況調査では、対象が小学6年生、中学3年生ですが、90数パーセントで、88.8パーセントというのは少ないなという思いをしたものですから、毎日必ず食べているという数字なのか、それともほぼ

	<p>毎日食べてますよと、1日2日は食べないこともあるけどもという方なのか、その辺が分からないのですよね。</p>
<p>牟田 課長</p>	<p>毎日の食べた数を上げてあります。1日でも食べてないという数は入ってないです。</p>
<p>森本教育長</p>	<p>こういった朝食をとるとらないの数字は、バックデータとして、23時以降も起きているからというのがありました。わたしが一番気にするのは、朝食が準備されていないという家庭が気になるところであり、心配するところです。食育のところでは、なかなか把握できないところですね。</p>
<p>牟田 課長</p>	<p>1つ紹介させていただきますと、大人と一緒に朝食を食べるというのは先程の小学5年生が、前回55.3パーセントだったのが、今回は43.1パーセントになっています。中学2年生は前回47.5パーセントから39.7パーセントに下がっております。</p>
<p>森本教育長</p>	<p>今の数字を聞くと、朝食を家族一緒に食べるというのは、少なくなっている傾向にあるんだということですね。</p>
<p>友永 委員</p>	<p>親と一緒に食べれない理由は出ていないのでしょうか。</p>
<p>牟田 課長</p>	<p>このアンケートについては、ウェブ上での回答となっております。子どもたちは、保護者と一緒にではなく、授業の中でタブレットを使って回答している状況なので、わたしも会議の中で、朝食率が減っている状況のバックボーンは何なのだろうと、学校としては気になります。ですから何か対策をとることを言われても、学校として何をしたいものか、その辺りが分かればということはお話しております。以上です。</p>
<p>森本教育長</p>	<p>ウェブ上のアンケートは、数字は直ぐにつかめますが、学校として必要なのは、その個人個人の状況を知りたいときに、知れないというのが1つの難点だと思っています。そういった子どもたちをいかに救うかとい</p>

立花委員	<p>う手立てが、なかなか見出すことが出来ないということが難しいなと思っています。他にありませんか。</p> <p>関連で、学校教育課にお聞きします。すぐお答えいただかなくていいですが、最近気になっているのが、報道で連日のように不登校が増えてきていると、先日の学校巡回訪問に行った時も、そこまでこの学校に不登校がいるのかなという思いをしました。ですから今わからない場合は来月で構わないのですので、市内の小・中学生の不登校の状況を教えてください。</p>
牟田課長	<p>とりまとめてお伝えしたいと思います。</p>
森本教育長	<p>定義として、身体的な理由以外で年間30日以上欠席した場合、不登校としてあげるのですが、本市も毎月、不登校傾向の子も含めて報告を受けていますが、立花委員さんが言われたように増えています。今数字は持ち合わせていませんが増えて来たなという実感です。</p>
立花委員	<p>コロナ禍で学校に行かない、行けない状況にあっても、よしとして学習権保障であったりとか、やりましたよね、タブレットを持ち帰ったりとか、ということは逆に言うと、敢えて学校に行かなくても学習できるじゃないかというムードが醸成されていくと、大変なことになるなど、そこも心配しています。来月よろしくお願いします。</p>
森本教育長	<p>傾向の子も含めて数字を出してみてください。</p> <p>今立花委員がおっしゃいました学習権保障、機会均等ということで、不登校傾向、または不登校でもタブレットを持たせて、そこで学習すればいいじゃないかというご意見も、また、議会の中からもご質問をいただいたこともあります。私が答弁したのは、やはりそれによって学校に足を向けなくなる、家庭でいやと、そういった子が増える心配もしてますというようなニュアンスの答弁をしたことがあります。今世の中の流れとして、そういった子も学習権補償として、タブレットを持っていれば、それで補助すべきだという流れに国の方もなっているような気が</p>

<p>森本教育長</p> <p>森本教育長</p>	<p>します。非常に難しいところだと思います。</p> <p>ありがとうございました。次の定例会で資料の提出をお願いします。</p> <p>他に、ありませんか。</p> <p>（「なし」の声）</p> <p>それでは日程第5「議案上程」に入ります。</p>
<p>第 5 議案上程</p>	
<p>森本教育長</p> <p>中村課長</p>	<p>第60号議案</p> <p>島原市文化財保存活用地域計画作成委員会委員の委嘱について</p> <p>それでは、第60号議案について、説明してください。</p> <p>議案集の1ページをお開き下さい。</p> <p>第60号議案「島原市文化財保存活用地域計画作成委員会委員の委嘱について」ご説明申し上げます。</p> <p>提案理由としましては、島原市文化財保存活用地域計画作成委員会設置要綱第3条の規定により、委員に委嘱しようとするものであります。</p> <p>委員については、湯川尚美氏 一般社団法人島原青年会議所で、以上の1名を委嘱しようとするものであります。</p> <p>前回定例会の第57号議案で島原市文化財保存活用地域計画作成委員会設置要綱の改正において、12名の委員枠を2名加えて14名に広げ、第58号議案島原市文化財保存活用地域計画作成委員会委員の委嘱についてで、1名の委員の委嘱についてご承認を頂いておりました。</p> <p>今回、残る1名の委員を、観光・まちづくり団体枠で、若手の方についてご提案させていただいたものです。</p> <p>任期は、令和4年11月2日から地域計画の作成が完了する日まで、であります。</p> <p>参考として2ページに委員会設置要綱の抜粋を、3ページに委嘱後の委員名簿を掲載しております。</p> <p>よろしくご審議賜りますようお願いいたします。</p>

<p>森本教育長</p> <p>森本教育長</p> <p>森本教育長</p>	<p>第60号議案につきまして、説明がありました。ご質問ご意見がありましたら、お願いいたします。</p> <p>(「なし」の声)</p> <p>よろしいでしょうか。第60号議案については、原案のとおり可決してよろしいでしょうか。</p> <p>(「はい」の声)</p> <p>それでは、第60号議案については、原案のとおり可決することといたします。</p>
<p>第 6 次回定例教育委員会の日程について</p>	
<p>森本教育長</p> <p>森本教育長</p>	<p>日程第6「次回定例教育委員会の日程について」を議題といたします。事務局から提案をお願いします。</p> <p>【提案・検討】</p> <p>次回12月の定例教育委員会は、11月24日(木)午前10時から、有明庁舎2階第一会議室で行うことといたします。</p>
<p>第 7 その他</p>	
<p>森本教育長</p> <p>森崎課長</p> <p>牟田課長</p> <p>中村課長</p>	<p>次に日程第7その他(1)報告事項に入ります。</p> <p>それでは11月行事予定について各課からお願いします。</p> <p>教育総務課行事予定について、別紙、行事予定表にて説明。</p> <p>学校教育課行事予定について、別紙、行事予定表にて説明。</p> <p>社会教育課行事予定について、別紙、行事予定表にて説明。</p>

中 島 課 長	スポーツ課行事予定について、別紙、行事予定表にて説明。
森本教育長	ただいまの報告につきまして何か質疑はありませんか。 (なしの声)
森本教育長	次に、(2) その他について、各課から何かありますか。
牟 田 課 長	学校教育課から、①第44回北村西望美術展表彰者について、別紙により説明。
森本教育長	ただいまの報告につきまして何か質疑はありませんか。
吉 田 委 員	(なしの声)
森本教育長	他に、何ありませんか。
牟 田 課 長	「要保護児童対策について」及び「コロナ感染の状況」について、報告させていただきたいと思いますが、非公開でお願いします。
森本教育長	ただいま、冒頭でも申しましたが、「要保護児童対策について」及び「コロナ感染の状況」についてを「非公開」での取扱いの申し入れがっておりますので、島原市教育委員会会議規則第16条に基づき「非公開」で審議にしたいと考えます。また、そのあと私から「国葬について」も「非公開」で審議にしたいと考えますが、いかがでしょうか。 《承認》
森本教育長	異議がないようですので、「非公開」といたします。 ②要保護児童対策について (非公開)

	③コロナ感染の状況（非公開）
牟田課長	【非公開の報告】
森本教育長	非公開を解いて会議を再開します。 他にありませんか。
吉田委員	1点よろしいですか、地域の方から台風などの学校の休業について、防災無線を使って流すことはできないかと、以前お願いしたことがあり、その時は使えないとの回答をいただいたのですが、今年は台風の直撃はなかったですが、今後は今の気候変動では分からないので、地域の子どもの見守り活動をされているグループの方から、これも防災の1つだろうというとならえ方はできないのですかと問われ、機会があれば市長部局に相談はできないかと頼まれました。
森本教育長	確かに見守り活動をされている方への連絡は難しいですね、保護者には、メールとかでの連絡手段はありますが、そこは学校教育課長、1度検討してください。
牟田課長	はい、分かりました。
森本教育長	他にありませんか。 (なしの声)
第 8 閉会（14：35）	
森本教育長	これで本日の11月定例教育委員会を閉会します。

上記のとおり会議の顛末を記載し、ここに署名いたします。

教 育 委 員

教 育 委 員

記 録 職 員